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Н
аверное, петербургский «Экспофорум» видал и 
более представительные и многолюдные меро
приятия, но по внутреннему накалу и эмоци
ональности прошедший в нем III Международ
ный строительный чемпионат (МСЧ2023) — со

вершенно уникальное событие, организованное Мин
строем России, государственной корпорацией «Рос
атом», ПАО «Газпром», президентской платформой 
«Россия — страна возможностей» и правительством 
СанктПетербурга.

Если принять допущение, что все мы — элементар
ные частицы, составляющие материю общества, то 
не будет преувеличением сказать, что «Росатом» (не 
следует забывать, где придумали и воплотили идею 
МСЧ) сумел придать всем участникам мероприятия 
совершенно невероятную — атомную — энергию и 
использовать ее в созидательных целях. «Экспо
форум» в дни чемпионата бурлил, подчиняясь одной 

задачи — дать мощный импульс рос
сийскому строительству.

«СГ» уже подробно информировала читателей о 
числе участников, призовом фонде, индивидуальных 
и командных номинациях, сопровождавшей сорев
нования деловой программе, о суперсовременном 
антураже выставочных пространств и духе предсто
ящего действа. Впрочем, ощутить атмосферу  
МСЧ2023 можно было, только окунувшись с головой 
в его эпизоды, а это помимо самой соревнователь
ной части среди 1 500 участников по 25 номинациям 
в «Основной», «Студенческой» и «Школьной» лигах 
— еще и более 80 мероприятий деловой программы 
и обширная экспозиция, в этом году значительно 
усиленная Международной выставкой ЖКХ и строй
комплекса UtiliCon. Понятно, что никаких газетных 
площадей не хватит для описания всего, происходив
шего в Северной столице с 17 по 20 октября. Поэто
му сосредоточимся на ключевых мероприятиях чем
пионата, ставшего местом притяжения как для 
российских и зарубежных стройкомпаний, так и 
для предприятий, работающих не только в строй
индустрии, но и на стыке с ней.
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Подставить 
плечо
«Создание» отраслевых  
побед и проблем

Оксана САМБОРСКАЯ

Всероссийский строительный конгресс 
«Создание» прошел на прошлой неделе в 
столичном инновационном кластере 
«Ломоносов». Ежегодная встреча ключе
вых игроков отрасли собрала полный 
зал экспертов — больших чиновников, 
крупных девелоперов и известных про
изводителей стройматериалов.

Открыл мероприятие 
руководитель ана

литического цен
тра финансового 
института раз
вития в жилищ
ной сфере «ДОМ.

РФ» Михаил 
Гольдберг, расска

завший о макро
экономических триггерах, влияющих на 
текущую рыночную ситуацию, и напом
нивший, что в III квартале 2023 года, 
особенно в августесентябре, на фоне 
резкого роста ключевой ставки и осла
бления рубля на ипотечном рынке  
наблюдался ажиотажный спрос на квар
тиры в новостройках. Прирост ипотечно
го портфеля за восемь месяцев (2,4 трлн 
рублей) уже превысил показатель за весь 
прошлый год (2 трлн). Активизация про
даж привела к росту строительной актив
ности девелоперов. «По состоянию на 
октябрь в стране было запущено 33 млн 
квадратных метров новых проектов. Это 
рекорд, — подчеркнул он. — По октябрю 
мы видим, что тенденция продолжается 
— будет еще не менее 4 млн «квадратов».

Данные главного анали
тика «ДОМ.РФ» и 

стали началом 
развернувшейся 
на пленарном 
заседании кон
гресса дискус

сии, тон которой 
задал президент 

Национального объ
единения строителей 

(НОСТРОЙ) Антон Глушков. По его 
мнению, несмотря на уже достигнутые 
результаты, озвученные Михаилом 
Гольдбергом, строителям сегодня стоит 
задуматься и о будущем. С этой целью 
глава профсообщества выделил четыре 
блока проблем, которые должны быть 
решены для дальнейшего развития от
расли.

Эксперты «СГ» настаивают на отказе от неэнергоэффективых технологий в строительстве с. 12-13
Валерий Савченко о реализации жилищных и инфраструктурных проектов на Ставрополье с. 14

стоит каждый из 22 спорткомплексов, возводимых в этом году в рамках ФАИП3 млрд рублей с. 2

Нацобъединение впервые в России внедрило систему  
цифровой маркировки строительной продукции  с. 2с. 3 
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

с. 4-10 

Импульс стройке
Весь МСЧ-2023 в репортаже «Стройгазеты»
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Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях

КОРОТКО

ИНВЕСТИЦИИ В СПОРТ
В рамках федеральной адресной 
инвестиционной программы, куратором 
которой является Минстрой России,  
в этом году строится 22 новых 
спортивных объекта, каждый 
стоимостью более 3 млрд рублей. 
Объекты реализуются главными 
распорядителями средств 
федерального бюджета.

ИПОТЕЧНЫЙ ИНТЕРЕС
Наибольший интерес потребители 
ипотечных программ в сентябре 
проявляли, по данным финансового 
маркетплейса «Выберу.ру», к военной 
ипотеке, на которую пришлась четверть 
всех онлайн-запросов. На семейную 
ипотеку пришлось 15% онлайн-
запросов, на сельскую — 18%, 
на ипотеку на новостройки — 11%, 
на ипотеку для IT — 10%. Ипотечные 
кредиты по различным программам 
господдержки сейчас составляют 
порядка 80% от всех выдач в сегменте 
строящегося жилья.

БАЗОВЫЕ ЦЕЛИ
Минпромторг России поддержал 
создание открытой базы данных 
о недобросовестных производителях 
и поставщиках промышленной 
продукции с целью установления 
информационных ориентиров 
для добросовестных участников рынка, 
повышения качества и безопасности 
продукции, создания здоровой 
конкурентной среды. В настоящее 
время Минпромторг собирает мнения 
ведомств о механизмах формирования 
и использования базы данных, ее 
структуре, содержании, источниках 
сведений. Большинство ведомств уже 
поддержали создание такой базы.

СВЕРХНОВАЯ REPA
Новая премия в сфере недвижимости 
Real Estate Property Awards будет 
впервые вручена в рамках Форума 
«Движение» в Сочи 19 июня 2024 года. 
Победители премии примут участие 
в международных Eurasia Real Estate 
Property Awards и European Property 
Awards. Уже сегодня на сайте премии 
можно подать заявку на участие. 
Номинации премии распределяются 
по трем блокам: готовые проекты, 
архитектурные концепции, компании 
и технологии — в категориях 
«Загородная недвижимость», 
«Городская недвижимость», 
«Коммерческая недвижимость», 
а также «Общественные пространства 
и урбанистика».

ЭКС-ТЕРМАЛЬНЫЙ РОСТ
В ближайшие два-три года 
отечественный рынок термальных 
комплексов увеличится более чем 
вдвое, будет открыто еще 400 тыс.  
кв. м таких объектов, сообщили 
в компании NF Group, отметив, 
что на октябрь в России более 40 терм 
общей площадью 300 тыс. кв. м, 
большинство из них находится 
в Приволжском (33%), Уральском 
(25%) и Центральном (17%) 
федеральных округах.

ПО ИТОГАМ МСЧ
Организаторы III Международного 
строительного чемпионата объявили 
«Стройгазете» благодарность  
«за высокий профессионализм, 
оперативность и информационную 
поддержку в освещении деятельности 
мероприятия, большой вклад 
в развитие и популяризацию 
строительной отрасли в России 
и мире».
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НОВОСТИ В ТПП РФ считают, что стране нужны не активные,  
а осознанные собственники жилья с. 152016-2021

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ МЕДИЦИНСКИХПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ МЕДИЦИНСКИХ
УЧРЕЖДЕНИЙ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,УЧРЕЖДЕНИЙ В НОВЫХ РЕГИОНАХ,
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 7373 медицинских учреждения

в ЛНР 5050 больниц, поликлиник и амбулаторий

в Запорожской области 

1010  медицинских учреждений

с.1 Первый блок проблем, требу
ющий, по мнению президен
та НОСТРОЙ, оперативного 

решения, — это вопросы градостроительного 
регулирования. И прежде всего речь идет о 
регламенте земельных участков (РЗУ). «Сего
дня крупные города активно взялись за кор
ректировку правил землепользования и за
стройки, передел генеральных планов и фор
мирование мастерпланов, — пояснил Антон 
Глушков. — Это приводит к тому, что РЗУ за 
период строительства может меняться не раз 
даже при стандартном среднем сроке возведе
ния объектов. Этот вопрос требует сейчас осо
бого внимания».

Второе, на что обратил внимание глава про
фсообщества, — это административные барь
еры. Да, сегодня для облегчения труда строите
лей последовательно снижаются обязательные 
требования: их перечень к концу года с началь
ных 1 600 будет официально сокращен до 650. 
Вместе с тем «входной билет» на рынок деве
лопмента, подряда попрежнему очень дорог. 
Это неплохо, компании укрупняются, им ста
новится проще работать. Однако с формирова
нием такого профессионального участника и 
число адмбарьеров должно быть меньше. «В 
банковской среде это называется комплаенс, 
когда ты подтверждаешь свои профессиональ
ные навыки, тем самым снижая количество 
процедур, которые тебе нужно преодолевать, 
— напомнил Антон Глушков. — У нас попреж
нему процесс регламентирован очень серьез
но. Например, у главных архитекторов и инже
неров проекта возможность принимать само
стоятельные решения, нести за них ответ
ственность невелика, что приводит к тому, что 
любые процессы идут долго и сложно. Чтобы 
подкорректировать проектно сметную доку
ментацию, нужно пройти повторную экспер
тизу, откорректировать разрешение».

Упомянув экспертизы, которые делают 
многочисленные ведомства, президент  
НОСТРОЙ отметил, что здесь хорошим реше
нием мог бы стать принцип одного окна, что 
избавило бы строителей от посещения различ
ных организаций.

Еще одно узкое место — недостаточная 
роль общественных институтов. «Когда 
генподрядчик, девелопер сталкиваются гдето 
со злоупотреблением со стороны органов ис
полнительной власти, то именно «обществен
ники» могли бы помочь», — считает Антон 
Глушков. По его мнению, это мог бы быть, к 
примеру, строительный омбудсмен — по ана
логии с другими сферами бизнеса: «Нам этого 
не хватает. Я коллегам из общественных орга
низаций регулярно это говорю и напоминаю, 

что, в принципе, в рамках законодательства 
общественные институты должны становить
ся третьей стороной в спорах между органами 
исполнительной власти и бизнеса».

Третий блок проблем — земельный банк. 
Этот вопрос связан с тем, что в субъектах ис
пользуются не все возможности, которые пре
доставляет закон о комплексном развитии 
территории. Хорошо получается осваивать 
промышленные площадки, вовлекать феде
ральные земельные участки через «ДОМ.РФ», 

но использование этого механизма для сокра
щения ветхого непригодного жилья пока хро
мает.

Последний, четвертый блок проблем, о ко
торых президент НОСТРОЙ рассказал на Все
российском строительном конгрессе «Созда
ние», — деньги, кредитное плечо. «Строй
отрасль сидит на кредитной игле — и в ипоте
ке, и в проектном финансировании», — отме
тил Антон Глушков, уточнив, что активный 
вывод новых проектов происходит потому, что 
все торопятся успеть воспользоваться льгот
ными программами ипотеки, чтобы начать 
распродавать жилье максимально быстро, до 
1 июля следующего года.

Подставить плечо

Владимир ТЕН

На этой неделе в Кировской области состоял
ся запуск поддержанного Минстроем и 
Минпромторгом России пилотного проекта 
Национального объединения строителей 
(НОСТРОЙ) по нанесению цифровой марки
ровки на стройматериалы и оборудование. 
Символический «Знак качества НОСТРОЙ» и 
уникальный QRкод как подтверждение вне
сения изделия в Реестр добросовестных про
изводителей и поставщиков стройпродукции 
были наклеены на модуль порошкового по
жаротушения «Буран15», выпускаемого 
ООО «ЭПОТОСК». Так был дан старт процес
су формирования единой автоматизирован
ной электронной системы контроля каче
ства, в которую попадут все стройресурсы, 
прошедшие проверку заявленных потреби
тельских характеристик в специальных сер
тифицированных лабораториях. НОСТРОЙ 
уже получил более 150 заявок на включение 
в реестр, и сейчас ведется работа по проверке 
качества и исследованию материалов. Также 
надо отметить, что этот проект был иници
ирован и реализован в соответствии с указа
нием президента РФ Владимира Путина по 
обеспечению повышения качества строй
материалов.

По словам посетившего кировское пред
приятие президента НОСТРОЙ Антона Глуш
кова, запуск пилотного проекта по цифровой 
маркировке стройпродукции является «зна
ковым событием для нацобъединения и вхо
дящих в его состав саморегулируемых орга
низаций (СРО), стоящих на страже безопас
ного и качественного строительства и отве
чающих за него средствами своих компенса
ционных фондов».

«НОСТРОЙ с Минстроем и Минпромтор
гом уделяют большое внимание качеству 
стройматериалов, которые попадают на 
стройку, — подчеркнул глава отраслевого 
профсообщества. — Мы подготовили почву 
для отбора лучших производителей и постав
щиков: разработали критерии добросовест
ности, согласовали перечень первоочеред
ных стройресурсов. Наша работа строится на 
собственном информационноаналитиче
ском комплексе с участием СРО и подрядных 
компаний (более 99 тыс.). Уверен, мы выбра
ли правильный путь, который позволит нам в 
конечном итоге очистить рынок от некаче
ственной и фальсифицированной продукции 
и даст возможность строителям работать 
только с добросовестными производителями 
и поставщиками».

Антон Глушков поблагодарил руковод
ство заводаизготовителя за проявленную 
инициативу и готовность взять на себя от

ветственность стать первым производите
лем, продукция которого имеет маркировку. 
Это стало возможным благодаря соглаше
нию, подписанному нацобъединением и 
группой компаний (ГК) «ЭПОТОС» на засе
дании Строительного консорциума в августе 
2023 года.

Уникальный QRкод, который теперь на 
постоянной основе будет «сопровождать» 
упомянутый модуль пожаротушения от 
«ЭПОТОСК», дает возможность простым 
считыванием через смартфон идентифици
ровать оригинальность продукции и полу
чить исчерпывающие сведения о товаре (о 
его производителе, технических характери
стиках, сертификатах качества и т. п.).

Принявший участие в торжественной це
ремонии по ВКС заместитель министра стро
ительства и ЖКХ РФ Сергей Музыченко отме
тил, что в рамках совместного проекта Мин
строй России и НОСТРОЙ стремятся решить 
вопросы, связанные с обеспечением условий 
безопасности в отрасли. «Внедрение системы 
маркировки позволит точно идентифициро
вать каждую единицу выпускаемой продук
ции и отслеживать ее путь от производства 
до места использования, — заявил он. — Это, 
безусловно, прорыв в развитии отрасли, ко
торый позволит нам повысить качество вы

пускаемой продукции. Министерство готово 
обеспечивать сопровождение проекта с точ
ки зрения нормативной работы».

В свою очередь, председатель Комитета 
Госдумы РФ по строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов добавил, что возглавляемый им ко
митет плотно взаимодействует с нацобъеди
нением по главным направлениям развития 
отрасли. «НОСТРОЙ — один из наших клю
чевых партнеров, который активно выступа
ет с инициативами по ускорению инвести
ционностроительного цикла и отстаивает 
позицию в направлении повышения каче
ства и безопасности, — отметил депутат. — 
Это как раз и наша позиция. Мы всецело 
поддерживаем проект цифровой маркиров
ки стройпродукции. Те ресурсы, которые 
напрямую влияют на безопасность и каче
ство строительства, должны быть макси
мально защищены от контрафакта. Наш ко
митет будет внимательно следить за реали
зацией этого проекта, чтобы его положи
тельный опыт отразить в предложениях по 
изменению законодательства».

В запуске пилотного проекта также при
нял участие заместитель председателя прави
тельства Кировской области Михаил Санда
лов, подчеркнувший: «Мы очень гордимся 
тем, что компания, которая первой в России 
получает сертификат качества, работает 
именно в нашем регионе. Это говорит о том, 
что все, что производится у нас, отвечает кри
териям качества. Как говорит наш губерна
тор Александр Соколов, «привыкайте быть 
первыми». И я горжусь тем, что именно ки
ровское предприятие получило первым сер
тификат качества. Таким компаниям, как 
«ЭПОТОСК», мы будем оказывать всесторон
нюю поддержку».

«Сегодня мы с НОСТРОЙ воплощаем в 
жизнь те намерения, которые были заявлены 
более двух месяцев назад. Наш уникальный 
опыт станет хорошим ориентиром для отече
ственных производителей и поставщиков 
строительной продукции и позволит улуч
шить имидж каждого, кто будет маркировать 
свою продукцию «Знаком качества  
НОСТРОЙ» и QRкодом», — заключила тор
жественную церемонию учредитель ГК 
«ЭПОТОС» Елена Чащина.

Символ 
веры
«Знак качества НОСТРОЙ»  
первой в стране получила 
продукция кировского 
предприятия

Ваша ставка?
Антон Мороз о пятничном 
решении регулятора

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Повышение Центробанком РФ ключевой 
ставки скажется на стоимости ипотеки и 
уменьшит возможности населения по при
обретению жилья. Об этом заявил вице 
президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Мороз, вы
ступая на главной сессии «Развитие строй
отрасли: от слов к делу» Девелоперского 
форума REPA, прошедшего в среду в  
Москве.

Известно, что в пятницу, 27 октября Совет 
директоров Банка России проведет очеред
ное заседание по ключевой ставке, и боль
шинство профильных экспертов считают, что 
регулятор поднимет ее до 14%, при том, что в 
III квартале ЦБ уже трижды пересматривал 
ставку, за три месяца выросшую с 7,5% до 
13%, став максимальной с конца мая 2022го.

«Это, безусловно, не может не сказываться 
на развитии российского стройкомплекса», 
— отметил Антон Мороз, в то же время ука
зав, что даже в случае очередного повышения 
ключевой ставки намеченные показатели по 
вводу жилья в стране в 2023 году будут одно
значно выполнены.

Коснулся в своем выступлении вице 
президент НОСТРОЙ и других проблем, с ко
торыми сегодня приходится сталкиваться де
велоперам, но подчеркнул, что бизнес нако

пил значительный опыт в области строитель
ства и управления недвижимостью. Это, по 
его словам, включает в себя знание рынка, 
строительных технологий, финансового пла
нирования и управления проектами. Кроме 
того, девелоперское сообщество за годы ра
боты уже выстроило устойчивое сотрудниче
ство с банками, инвесторами, архитектора
ми и подрядчиками, наладило тесные бизнес 
связи. Отметил он и эффективное взаимодей
ствие с органами власти всех уровней. «Деве
лоперы предлагают к применению готовые 
кейсы в адрес законодательной и исполни
тельной власти, и уже буквально за дветри 
недели, что раньше было невозможно, их 
инициативы доходят до фактического реше
ния в виде нормативного документа, с кото
рым можно дальше работать», — резюмиро
вал Антон Мороз.
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Слова напутствия
Не будет преувеличением 
сказать, что особую значи

мость III Международному строительному 
чемпионату придало приветственное обра
щение к его участникам главы государства. 
«Сегодня наша страна последовательно ре
ализует масштабные планы по благоустрой
ству городов и поселков, обновлению ин
фраструктуры и ЖКХ, возведению жилья, 
современных социальных, промышленных, 
энергетических, транспортных объектов, 
— отметил Владимир Путин. — А сам строй
комплекс является одним из локомотивов 
национальной экономики. Такие весомые 
результаты — заслуга трудовых коллекти
вов отрасли, строителей, рабочих, инжене
ров, проектировщиков. Рассчитываю, что 
ваш чемпионат, ставший традиционным, и 
впредь будет способствовать подготовке 
молодых кадров, продвижению передовых 
компетенций и технологий, качественному 
развитию стройиндустрии и профильного 
образования и, конечно, повышению пре
стижа благородной и созидательной про
фессии строителя».

В свою очередь, премьерминистр стра
ны Михаил Мишустин добавил, что «подго
товка квалифицированных специалистов, 
наращивание инженерных компетенций 
являются ключевыми факторами достиже
ния технологического суверенитета Рос
сии, и правительство уделяет этому направ
лению особое внимание». В частности, за
пущены программы «Приоритет2030» и 
«Профессионалитет», создаются передовые 
инженерные школы. «Благодаря интегра
ции науки, образования и рынка труда сту
денты и аспиранты могут принимать уча
стие в решении прикладных задач, обеспе
чивать конкурентоспособность и устойчи
вое развитие нашей страны», — считает 
Михаил Мишустин.

«Ежегодно мы увеличиваем масштаб 
чемпионата — привлекаем все больше ком
паний и участников из разных государств, 
расширяем призовой фонд, добавляем но
вые номинации, — рассказал на открытии 
МСЧ2023 директор по капитальным вло
жениям, госстройнадзору и госэкспертизе 
госкорпорации «Росатом» Геннадий Саха
ров. — В этом году впервые соревнования 
проходят в рамках не только промышленно
го строительства, но и жилищного. Уже вто
рой год успешно проводится «Студенческая 
лига» по 19 номинациям. В 2023 году впер
вые учреждена «Школьная лига» по четы
рем номинациям для учащихся 810 клас
сов».

Себя показать, на других посмотреть
Надо отдать должное организаторам  
МСЧ2023: им удалось «упаковать» в одно 
пространство «Экспофорума» и соревнова
ния по 25 номинациям, и бесчисленное мно
жество мероприятий деловой программы, и 
громадное мультимедийное выставочное 
пространство. При этом к формированию 
последнего они тоже подошли с выдумкой. 
Например, «Технологический кластер» был 
создан как инновационная платформа для 
предпринимателей стройотрасли, где были 
аккумулированы все меры господдержки, 
предоставляемые институтами развития фе
дерального и регионального масштабов. 
«Научнообразовательный кластер» пред
ставлял собой площадку, на которой соеди
нились траектории отраслевых учебных 
программ от представителей государствен
ного и корпоративного образования. В «От
крытом лектории» прошли самые актуаль
ные выступления, дискуссии и мастер 
классы лидеров отрасли. «Региональный 
кластер» сформировался как зона достиже
ний регионов России в сфере строительства, 
разделенная на восемь блоков с презентаци
ей каждого федерального округа страны.

Ну и, наконец, в рамках UtiliCon Мин
строй России в режиме реального времени 
представил инновационные строительные 
технологии и инженерные решения будуще
го. Впервые на единой площадке собрались 
ведущие российские производители и по

ставщики, застройщики и корпоративные 
заказчики, компании, представляющие но
вейшие решения в сфере ЖКХ, строитель
ства и благоустройства. Посетители выстав
ки, в том числе официальный талисман 
МСЧ2023 — муравейстроитель, увидели 
решения промышленного и гражданского 

строительства: уникальную технологию ка
питального ремонта многоквартирных до
мов без выселения жителей, технологии 
строительства быстровозводимых зданий из 
полистиролбетона, вахтовые городки, пере
работку использованной металлопродукции, 
а также профильные цифровые решения.

Какой быть стройке в будущем
Деловая программа МСЧ2023 была «зато
чена» под обсуждение стратегически важ
ных задач, стоящих перед стройкомплекса
ми России, СНГ и дружественных госу
дарств. Концептуально было утверждено 
восемь треков: стратегический, между

Импульс стройке
народный, научный, молодежный, бизнес, 
профессиональный, технологический и ре
гиональный.

Так, к примеру, выступая на одном из 
первых мероприятии чемпионата — пле
нарной сессии «Технологии нового време
ни: стройплощадка будущего», заместитель 
главы Минстроя России Константин Михай
лик рассказал о создании цифровой верти
кали «объект — регион — страна» и обозна
чил основные аспекты трансформации от
расли, связанные с внедрением новых тех
нологий, в центре которых — полная циф

ровизация всех процессов инвестиционно 
строительного цикла. «Мы должны сформи
ровать единые требования для базовых 
продуктов — информационных систем 
управления строительством, систем обе
спечения градостроительной деятельности 
и регионального стройнадзора, — пояснил 
он. — Данные блоки решений вкупе с пере
водом экспертизы в цифру обеспечат рабо
ту строителей в формате электронного вза
имодействия».

Далее глава Главгосэкспертизы России 
Игорь Манылов поделился тем, какие ос
новные задачи стоят перед всей отраслью и 
Главгосэкспертизой как неотъемлемой ее 
частью: «Стройка переживает трансформа
цию. Сегодня стройкомплекс формирует 
новую модель управления, в основе кото
рой лежат информационные технологии. 
Мы не можем измерять стройку инвестици
онными решениями: это прошлый век. Сей
час речь должна идти уже об управлении 
стоимостью». С этой целью подведомствен
ное ему экспертное сообщество объединяет 
в настоящее время порядка 8 тыс. аттесто
ванных специалистов и фактически уже 
осуществило переход к единой цифровой 
среде.

Генеральный директор компании IYNO 
Анастасия Морозова, прежде возглавляв
шая представительство Autodesk в России, 
предложила участникам дискуссии ознако
миться с основными трендами и мировыми 
тенденциями, уже сегодня формирующими 
стройиндустрию будущего, и ответить на 
самые важные вопросы и вызовы нового 
времени: «Мы хотим, чтобы наши дети жи
ли там, где они будут здоровыми? Если же 
мы посмотрим на стройку, то она попреж
нему остается одним из самых крупных 
производителей углекислого газа — в сово
купности около 13%, — посетовала она. — 
А еще 27% получаем от того, как мы с вами 
нагреваем и охлаждаем здание. Можем ли 
мы с помощью цифровых технологий по
влиять на сокращение выработки вредных 
газов? Конечно, можем!»

Специально приглашенный гость пле
нарной сессии — председатель правления 
GV Group (Египет) Хамуда Шериф Ахмед 
Абдельгафар (Hamouda Sheriff Ahmed 
Abdelgafar) — поделился опытом внедрения 
инновационных технологий на примере де
ятельности крупнейшего девелопера Ближ
него Востока. Египетский коллега коротко 
сформулировал цель девелопмента в теку
щих изменениях: «Как ведущему в стране 
девелоперу, нам нужно быть «зеленым», 
технологичным и «умным», а главное — 
уметь удешевлять стоимость строитель
ства. Самое фундаментальное требование 

нашего бизнеса — модернизировать ста
рую инфраструктуру таким образом, чтобы 
новое жилье и среда были максимально 
комфортными. Египет переживает сложные 
времена в связи с мировым экономическим 
кризисом, но у страны есть определенные 
обязательства перед своими гражданами в 
том, чтобы создавать и поддерживать мак
симально комфортные условия жизни. На
шими странами накоплен позитивный 
опыт сотрудничества в области производ
ства строительных материалов. Мы рассчи
тываем на дальнейшее углубление наших 
профессиональных связей».

Более 40 лет успешно занимается «зеле
ными» проектами и малайзийский архитек
тор, ученый и писатель, амбассадор чемпи
оната Кен Янг (Ken Yeang), также извест
ный как изобретатель биоклиматического 
подхода в проектировании высотных зда
ний. Он ознакомил аудиторию с технологи
ями, применяющимися сегодня в области 
экологического и энергосберегающего ди
зайна. Вместе с экспертом участники меро
приятия рассмотрели глобальные экономи
ческие тренды в контексте их влияния на 
экономику России, обсудили развитие и 
внедрение новых технологий и материалов 
в процессе трансформации стройотрасли 
страны.

На пути к гармонии Содружества…
Представители стран СНГ обсудили сотруд
ничество в области технического регулиро
вания в строительстве в ходе круглого стола 
«Техническое регулирование и стандарты 
на пространстве СНГ». Открывая меропри
ятие, посвященное поиску новых форматов 

взаимодействия государств — участников 
СНГ в целях создания единых подходов в 
рамках межгосударственного отраслевого 
нормативнотехнического регулирования, 
гармонизации соответствующих правовых 
документов, заместитель главы Минстроя 
России Сергей Музыченко заявил, что «РФ, 
как и другие участники Содружества, заин
тересована в сближении позиций в области 
техрегулирования. Мы готовы к новым 
форматам и «дорожным картам», которые 
позволят в режиме плотного взаимодей
ствия работать над интеграцией наших 
нормативных баз, над развитием техрегу
лирования в едином векторе, чтобы это бы
ло эффективно и полезно всем заинтересо
ванным сторонам».

По мнению замминистра, сближение 
строительных норм стран СНГ позволит 
обеспечить высокий уровень качества 

40стран
стали участниками III Международного 

строительного чемпионата в Санкт-Петербурге. 
По сравнению с прошлогодними 

соревнованиями в Казани их количество 
увеличилось почти вдвое
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низаций в сфере инжиниринга и управле
ния строительством. В ходе заседания экс
перты отрасли — крупные заказчики и ин
весторы строительства, подрядные, проект
ные и инжиниринговые компании — также 
обсудили вопросы ценообразования в стро
ительстве, способы повышения его эффек
тивности, основные риски при реализации 
инвестиционностроительных проектов и 
способы их минимизации, функции в этом 
процессе технического заказчика.

«Без грамотного подхода к управлению мы 
не сможем реализовать запланированные до 
2030 года цели, сохранив качество и сроки 
ввода объектов: жилья, сопутствующей 
инфра структуры, дорог, инженерных сетей, 
— прокомментировал это решение Александр 
Ломакин. — Подведомственные структуры 

Минстроя, занимающиеся реальным стро
ительством, так или иначе уже у себя внедря
ют современное программное обеспечение, 
схемы управления строительством, и это по
зволяет нам на сегодняшний день реализовы
вать в том числе проекты инфраструктурного 
меню с объемом финансирования более  
1,5 трлн рублей из федерального бюджета».

Чемпионские перспективы
Перед закрытием МСЧ2023 глава Мин
строя России Ирек Файзуллин, генераль
ный директор госкорпорации «Росатом», 
наставник конкурса «Лидеры России» Алек
сей Лихачёв и заместитель генерального 
директора АНО «Россия — страна возмож
ностей» Алексей Агафонов подписали со
глашение о сотрудничестве в рамках даль

нейшей организации и проведения новых 
чемпионатов.

Стороны договорились вместе совер
шенствовать и распространять практики 
выявления и поддержки талантов, а также 
работать над развитием социальных лиф
тов и инициатив, направленных на созда
ние возможностей для личностной и про
фессиональной самореализации молодежи 
в стройотрасли.

«МСЧ входит в линейку проектов нашей 
платформы с 2022 года, и мы рады, что по
степенно расширяем возможности для раз
вития людей рабочих профессий, — отметил 
Алексей Агафонов. — Результаты чемпиона
та и рост интереса к нему со стороны участ
ников и иностранных партнеров говорят о 
том, что наша совместная работа действи
тельно способствует формированию кадро
вого резерва отрасли и повышению прести
жа профессии строителя. При этом в рамках 

партнерства чемпионат не ограничивается 
профессиональными соревнованиями, а ста
новится полноценной площадкой, объеди
няющей всех участников отрасли: бизнес и 
власть, студентов и потенциальных работо
дателей, поставщиков и заказчиков».

Вместе с тем Ирек Файзуллин напомнил, 
что «самое важное в стройке — это, конеч
но же, люди» И такие мероприятия, как 
МСЧ, несмотря на соревновательный дух, 
направлены, по его мнению, на объедине
ние специалистов отрасли не только Рос
сии, но и других стран: они делятся своим 
опытом, обсуждают различные темы, зна
комятся друг с другом, демонстрируют свои 
умения и получают новые знания. «В этом 
году в чемпионате участвовало 1 500 специ
алистов со всей страны — цифра, которая 
говорит о том, что все это не зря, нужно 
продолжать это делать», — резюмировал 
министр строительства и ЖКХ РФ.

  
Вот по центральному променаду чуть ли  
не строевым шагом следует сплоченная группа 
мужчин в красивой песочного цвета униформе  
с яркими шевронами. Толпа расступается, 
девушки в восхищении. Слышен громкий шепот: 
«Это что, космонавты?!» Нет, не космонавты: 
общение с членами 70-й экспедиции МКС 
Олегом Кононенко, Николаем Чубом  
и Константином Борисовым проходило  
в рамках торжественной церемонии открытия 
МСЧ-2023, а это, оказывается, прошла команда 
представителей ФБУ «РосСтройКонтроль». Вот 
когда мысль о хотя бы жилетке с логотипом 
нашего издания не кажется совсем уж дикой.

  
Даже профессиональному эквилибристу  
не дано одновременно говорить по двум 
телефонам, читая при этом документы в одной 
из двух развернутых папок и еще доставая  
из дамской сумочки ручку, чтобы сделать 
необходимые пометки в бумагах.  
А у директора ФАУ «РосКапСтрой» Юлии 
Максимовой это получается непринужденно  
и изящно во время быстрого перемещения  
из одного зала в другой. При этом она 
успевает здороваться с окружающими и дать 
обещание, что вот в следующую — не такую 
мимолетную — встречу уже непременно даст 
«СГ» интервью, о котором договорились еще 

летом. Говорят, обещаниям красивой 
женщины верить не стоит, но данное интервью 
рано или поздно обязательно появится  
на страницах нашего издания. Потому что  
вы имеете дело не только с энергичным,  
в высшей степени компетентным 
руководителем, но и с деловой  
и отважной женщиной, проводящей сейчас 
большую часть своего рабочего и нерабочего 
времени в новых российских регионах, где 
специалисты подопечного ей учреждения 
занимаются, в частности, переобучением 
мариупольских металлургов в строителей.  
А еще директор подведа Минстроя России  
и мама четверых детей Юлия Максимова 
шефствует над детским домом  
в прифронтовой полосе.

  
До начала одной из главных сессий деловой 
программы МСЧ-2023 всего несколько минут. 
Среди ключевых спикеров — директор 
Научно-исследовательского института 
строительных материалов и технологий, 

профессор кафедры строительства ядерных 
установок НИУ МГСУ и советник главы 
«Росатома» Андрей Пустовгар. Выступление 
ответственное, он готовится, но любезно 
находит время поспособствовать «СГ»  
в налаживании нужных контактов —  
и теперь, если все срастется, читателей газеты 
в недалеком будущем ждет большое интервью 
с руководителем строительства одной 
знаковой атомной станции.

  
Отдельная песня — работа на чемпионате 
волонтеров. Казалось бы, спешишь  
на очередное мероприятие — и тебе  
не до улыбок и всяческих церемоний: бежать-
то по «Экспофоруму» еще с километр  
(не шутка!). А ребята в оранжевой униформе 
врубают музыку и делают в такт ей активные 
телодвижения — и все превращается в сценку 
приема гостей на международном 
космическом курорте планеты Флостон  
из фильма «Пятый элемент» (только гирлянд 
из живых орхидей не хватает).

и безопасности строительства, исполь
зуя передовые практики стран, оптимизи
ровать процессы оценки соответствия про
дукции и услуг, а также значительно упро
стить комплексный их экспорт.

«Совершенствование общей системы 
техрегулирования сократит количество 
технических и административных барь
еров, повысит инновационную и инвести
ционную привлекательность стройком
плексов, — добавил директор ФАУ «ФЦС» 
Андрей Копытин. — Для решения масштаб
ной задачи по гармонизации нормативных 
баз необходимо создание единого правово
го пространства государств — участников 
СНГ в сфере техрегулирования. На данном 
этапе целесообразно провести ревизию уже 
имеющихся, оценить актуальность разра
батываемых и организовать обсуждение 
перспективных инструментов и форматов 
взаимодействия».

Итогом дискуссии стали договоренности о 
дальнейшей совместной работе между Бело
руссией, Казахстаном, Россией и Таджики
станом в целях сближения и развития норма
тивных баз строительства всех стран.

…и Большой Евразии
Географические рамки на МСЧ2023 были 
раздвинуты за счет II Евразийского стро
ительного конгресса, организованного На
циональной ассоциацией инженеров 
консультантов в строительстве (НАИКС), 
Евразийской федерацией инженеровстро
ителей, Республиканским союзом строите
лей (Белоруссия) и Ассоциацией предпри
ятий стройиндустрии (Таджикистан).

Дискуссию по главной теме мероприятия 
«Новые технологические горизонты разви
тия стройотрасли на пространстве ЕАЭС и 
Большой Евразии до 2030 года» открыл пер
вый заместитель главы Минстроя России 
Александр Ломакин, отметивший: «В насто
ящий момент в России идут процессы им
портозамещения и перестройки логистики, 
выстраиваются новые производствен
нотехнологические цепочки, прежде всего 
на пространстве ЕАЭС и Большой Евразии. 
Одним из больших шагов для укрепления 
промышленной политики стало решение об 
обеспечении функционирования единого 
рынка услуг в сфере строительства». Как ре
зультат, по оценкам, озвученным генераль
ным директором инвестиционноаналити
ческой группы «ПКР» Дани илом Новицким, 
совокупный объем инвестиций между Рос
сией и странами ЕАЭС уже составляет 1,9 
трлн рублей в рамках 196 инвестиционных 
проектов. А драйвером процессов беспреце
дентного по своим масштабам сотрудниче

ства в строительной деятельности, по мне
нию председателя бело русского Республи
канского союза строителей Анатолия Нич
касова, выступает РФ в целом и ее государ
ственные корпорации «Росатом», «Газпром», 
«Роснефть», а также отраслевые стройком
плексы машиностроителей, транспортни
ков, энергетиков в частности.

Чтобы планы реализовались
Итогом уже «локального» круглого стола 
«Управление строительством в России: 
практика и основные вызовы» стал мемо
рандум о создании Национального объеди
нения технических заказчиков и иных орга

МСЧ-2023: КАЛЕЙДОСКОП ВСТРЕЧ

В бурных водоворотах участников в гигантском холле петербургского «Экспофорума»  
часто происходили колоритные  сценки и неожиданные встречи с коллегами и героями  
уже опубликованных в «Стройгазете» интервью, репортажей и зарисовок.

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 М

С
Ч

А
Л

ЕК
С

ЕЙ
 В

О
Л

О
Д

И
Н



Строительная газета8 9№40 (10768) 27 октября 2023 №40 (10768) 27 октября  2023Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

Знай 
наших
К слову, за победу в номинации «Цено
образование и сметное нормирование» на  
МСЧ2023 боролись 39 претендентов, из 
которых семь специалистов ранее участво
вали в конкурсе НОСТРОЙ для инженерно 
технических работников (ИТР) в номина
ции «Лучший специалист по ценообразо
ванию». По итогам чемпионата призеры 
от нацобъединения распределились следу
ющим образом: второе место заняла Нел
ли Алексеева — представитель команды 
НОСТРОЙ в составе Молодежной сборной 
Минстроя России; третье место — Татьяна 
Алексеева — победитель конкурса  
НОСТРОЙ для ИТР в 2022 году; четвертое 
место — Татьяна Хабибуллина — еще один 
представитель профсообщества в составе 
министерской «молодежки».

Представляем их рассуждения о чемпи
онате, профессии и планах на будущее.

Нелли АЛЕКСЕЕВА, главный специа-
лист АО «Казанский Гипронииавиапром 
имени Б. И. Тихомирова»:

«Живу и работаю в столице Татарстана. 
Замужем, воспитываю сына. Имею два ди

плома о высшем образовании. По первому 
— специалист в области промышленно 
гражданского строительства, по второму 
— специалист в сфере экономики на 
предпри ятиях энергетики. В профессию я 
пошла по стопам мамы, которая работала 
сметчиком и разрабатывала сметы по 
электротехнической части.

На МСЧ попала впервые. Участие связа
но с тем, что в апреле этого года я вошла в 
тройку победителей конкурса НОСТРОЙ 
«Лучший специалист по ценообразованию 
в строительстве». По условиям тех сорев
нований мне и представилась возмож
ность попробовать свои силы уже здесь, в 
Санкт Петербурге.

Какими чертами характера должен от
личаться хороший сметчик? Ему надо быть 
внимательным, обладать математическим 
складом ума, способностью к самообуче
нию. А вообще, сметчик проектной орга
низации, коим я и являюсь, стоит в начале 
инвестиционного процесса. Именно на нас 
лежит большая ответственность в досто
верном определении лимита средств, необ
ходимого для осуществления строитель
ства объекта. Любые ошибки приводят к 
затягиванию последующего этапа стро
ительства, возможно, к повторной экспер
тизе и проверке со стороны надзорных ор
ганов. Поэтому нам важно выполнять свою 
работу профессионально и грамотно.

Конечно, хорошего сметчика высоко 
ценят. Вообще хорошие специалисты в лю
бой области всегда в цене. Соответствен
но, их стараются привлечь в успешные 
компании. Я полагаю, что меня ценят на 
работе. И поскольку мне нравится рабо
тать в нашем проектном институте, ре
шать совместно общие вопросы проекти
рования, стоять, так сказать, у истоков за
рождения объекта, менять место работы я 
не собираюсь.

Те задачи, которые пришлось решать на 
чемпионате, не совсем то, с чем мне при
ходится сталкиваться на своей работе. Ко
нечно, с определением сметной стоимости 
по разделам рабочей документации я ра
ботаю каждый день. А вот с составлением 
смет с использованием технологий инфор
мационного моделирования (ТИМ) в при
вычной работе не сталкивалась. Поэтому 
потребовалась специальная подготовка — 
я как раз проходила обучение на курсах 
«Разработка смет с использованием ТИМ».

Участие в чемпионате отнимает много 
эмоций и сил. Но достигнутое стоило того! 
Впрочем, если говорить о планах на бли
жайшее время, я намерена поставить на 
паузу участие в конкурсах и соревновани
ях и заняться другой сферой своей жизни и 
интересов.

Знаете, чего, наверное, мне не хватило 
для победы? Веры в себя! После 

Кадровый вопрос стал для Национального объединения строителей на МСЧ2023 приоритетным
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В последний день МСЧ2023 напряжение 
достигло своего апогея, однако президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков нашел время по
общаться со «Стройгазетой» и поделиться 
сво ими мыслями о том, почему МСЧ необ
ходим и полезен.

«С точки зрения основной задачи — по
пуляризации отрасли, — думаю, чемпи
онат полностью достигает целевого своего 
предназначения, — подчеркнул он. — Есть 
отчетливый акцент на международном со
трудничестве, на привлечении зарубежных 
конкурсантов. Кроме того, с помощью МСЧ 
решается проблема с гармонизацией тех
нического регулирования между друже
ственными странами. Здорово, что дости
гается такой эффект и охват. Поэтому мы 
безусловно поддерживаем это меропри
ятие и участвуем в нем. В этом году даже 
подготовили своих участников, выступа
ющих в команде Минстроя России. И, забе
гая вперед, хочу сказать, что наши девчон
ки добились впечатляющих результатов!

Но есть важный момент, о котором я не 
могу не сказать. По большому счету, 

чемпи онат стал таким национальным су
перфиналом, где задействован и наш кон
курс «Строймастер». Напомню, что его 
структура последовательно охватывает 
сначала субъекты, потом федеральные 
округа, а по результатам проводится все
российский финал. И наша задача на бли
жайший период — красиво увязать между 
собой оба мероприятия. Тем более, что 
проведенный в рамках конкурса экспери
мент с учреждением «Студенческой лиги» 
наши коллеги из «Росатома» подхватили и 
успешно реализовали на чемпионате. Ду
маю, в следующем году нам надо вместе с 
Минстроем выстроить четкую вертикаль, 
чтобы «Строймастер» был уже официально 
интегрирован в МСЧ, став неким этапом в 
его проведении, что, уверен, существенно 
поможет еще больше популяризировать 
строительные профессии.

И это не попытка воспользоваться вол
ной успеха чемпионата. На самом деле, мы 
очень много сил тратим на реформу систе
мы ценообразования, и вокруг НОСТРОЙ 
за это время сформировалась професси

ональная команда специалистов очень вы
сокого уровня в части расчета заработной 
платы в разных регионах, в части перехода 
на ресурсно индексный метод определе
ния сметной стоимости строительства и 
так далее. То есть безо всякого преувели
чения можно сказать, что мы стали глав
ной экспертной площадкой в этой области. 
И результаты МСЧ2023 в номинации «Це
нообразование и сметное нормирование» 
это только подтверждают: наши предста
вители заняли почти весь пьедестал поче
та. Более того, наша Нелли Алексеева, 
взявшая «серебро», набрала столько же 
очков в индивидуальном зачете, что и по
бедитель, просто у нее на выполнение за
дания ушло чуть больше времени.

Все девушки — большие молодцы! Мы 
ими очень гордимся! И гордимся, что флаг 
НОСТРОЙ появился на подиуме с победи
телями. Конечно, это еще и отражение то
го, что нацобъединение сегодня — реаль
но крупнейшая экспертная площадка по 
вопросам ценообразования, раз наши 
представители — участники конкурса 
«Строймастер» добились таких результа
тов уже на чемпионате. Это очень здорово! 
Так держать!»

Активности представителей Национально
го объединения строителей (НОСТРОЙ) на  
III Международном строительном чемпио
нате (МСЧ2023) можно было только поза
видовать. Истинным мотором деятельности 
проф сообщества на МСЧ2023, как и, впро
чем, любой другой, где она задействована, 
была директор по развитию — руководи
тель Проектного офиса НОСТРОЙ Елена 
Парикова.

Благодаря ее усилиям сессия «Отрасле
вой консорциум СПО. Платформа для 
професси ональной ориентации и популяри
зации строительных профессий», прошед
шая под эгидой НОСТРОЙ, стала, по сути, 
ключевой на всем мероприятии. Ведь и сам 
чемпионат, по существу, преследует те же 
заявленные цели по развитию кадрового 
потенциала стройотрасли.

Как отмечал ранее вицепремьер РФ  
Марат Хуснуллин, прямо сейчас отечествен
ным стройкомпаниям не хватает порядка 
50 тыс. работников. А в горизонте до 2030 

года кадровый дефицит может увеличиться 
практически на порядок, поэтому насущ
нейшая задача российского стройкомплек
са — планомерное и неуклонное наращива
ние квалифицированного кадрового резер
ва, что подразумевает тесное сотрудниче
ство работодателей и образовательного 
сектора. Как раз для координации этих мер 
в августе 2023 года в России создали Кон
сорциум среднего профессионального об
разования (СПО) в сфере строительства.

Перспективы его работы и стали предме
том обсуждения на круглом столе, который 
провела Елена Парикова. Были рассмотре
ны вопросы отраслевого СПО, намечены 
пути восполнения кадрового дефицита. 
Своими предложениями на этот счет с 
участниками тематической сессии подели
лись вицепрезидент и руководитель феде
рального окружного отделения Союза ди
ректоров средних специальных учебных за
ведений России, директор петербургской 
Академии управления городской средой, 
градостроительства и печати Анатолий 
Кривоносов, председатель ФУМО СПО 
08.00.00 «Техника и технологии строитель
ства», директор санктпетербургского Кол
леджа водных ресурсов Валерий Андреев, 
член Совета НОСТРОЙ, председатель Сове
та саморегулируемой организации «Добро
вольное объединение строителей», почет

«Так держать!» 

«Ураган» 
по имени 
Елена

Профсообщество в деле
ный строитель России Владимир Быков, 
руководитель направления по работе с 
учебными заведениями АО «СиСофт 
Девелоп мент» Сергей Галкин и другие экс
перты.

Не менее профильный круглый стол под 
названием «Развитие отечественного рын
ка рабочих профессий в строительстве» 
был наверняка выделен в календаре Елены 
Париковой красным цветом, ведь его 
участниками стали руководитель Кадрово
го центра Минстроя России Елена Сенке
вич, депутат Гос думы РФ, председатель 
правления Российских студенческих отря
дов Михаил Киселев, генеральный дирек
тор Национального агентства развития 
квалификаций Артем Шадрин, а также 
представители крупных российских рабо
тодателей. Помимо ведения дискуссии, 
Елена Парикова еще и выступила с докла
дом «Развитие российского кадрового по
тенциала в системе строительного само
регулирования как фактор повышения про
изводительности труда», в котором деталь
но разбирался факт возникновения дефи
цита рабочих рук на стройке, пути реше
ния этой актуальной для всей отрасли 
проблемы. Она подробно остановилась на 
факторах повышения квалификации со
трудников и производительности труда, 
укреплении взаимодействия между работо
дателями и учебными заведениями, вопро
сах подготовки кадров и сотрудничества 
НОСТРОЙ с образовательным сектором.

Стоит отметить, что успевавшая все и 
повсюду директор по развитию, руководи
тель Проектного офиса НОСТРОЙ еще в 
прошлогоднем репортаже «Стройгазеты» с 
финала казанского МСЧ2022 была назва
на «ураганом по имени Елена». Так вот, 
свидетельствуем и сейчас: «ураган» имеет 
отчетливую тенденцию к разрастанию мас
штабов своей деятельности. В Петербурге 
Елена Парикова не только высокопрофес
сионально модерировала различные засе
дания деловой программы МСЧ2023, а на 
многих как докладчик «зажигала» аудито
рию сама, но еще и отвечала за участников 
соревнований от нацобъединения.
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первого модуля, в котором мне не 
хватило и времени, и внимательности, я 
опустила руки и решила, что нужно просто 
довести дело до конца, раз его начала. Все 
последующие модули, конечно, я старалась 
делать тщательно, выполняла с вниманием, 
но, так сказать, без энтузиазма. Возможно, 
будь я напористее и увереннее, история 
сложилась бы подругому. Но я действи
тельно горжусь своим результатом и очень 
довольна собой».

Татьяна АЛЕКСЕЕВА, заместитель на-
чальника сметного отдела МКУ «Строй-
технадзор» (Псков):

«Работаю, как и предписано моим инже
нерным образованием со специализацией 
«Промышленное и гражданское строитель
ство». Как ни странно, моя профессия ни
как не связана с родителями, и мама очень 
переживала, считая, что строитель — не 
женская профессия. Но она поддержала 
мой выбор, и за это я ей благодарна. Счи
таю, что каждый должен заниматься тем 
делом, которое ему интересно. Поэтому 
мои будущие дети сами выберут профес
сию, которая им по душе.

Я принимала участие в МСЧ два раза. 
Каждый раз это проверка на прочность. 
Справиться с заданием можно только в том 
случае, если ты максимально сконцентриро
ван и собран, ведь ошибка на первоначаль
ном этапе может стать в итоге критичной. В 
номинации «Ценообразование и сметное 
нормирование» участникам предлагается 
два варианта выполнения заданий. В про
шлом году я выбрала 2Dвариант с примене
нием рабочей документации в бумажном 
виде и Excel и заняла третье место. За про
шедший год я самостоятельно изучила со
ставление смет при помощи ТИМ и на этом 
чемпионате работала уже с 3Dмоделью.

В нашей профессии необходимы внима
тельность, универсальность и умение рабо
тать с большим объемом информации. В 
нормативноправовую базу часто вносятся 
изменения, нужно своевременно отслежи
вать их и применять на практике. Проекти
ровщики занимаются каждый своим разде
лом, а инженерсметчик — «универсальный 
боец», который должен уметь обсчитывать 
все виды работ. Сметное дело многогранно, 
я не перестаю открывать для себя чтото 
новое.

Роль инженерасметчика довольно весо
ма на всех этапах жизненного цикла объек

та, ведь он отвечает за финансовую 
составля ющую проекта. От этого специ
алиста зависит, все ли затраты будут отра
жены в смете, хватит ли денег на стро
ительство объекта. Каждый элемент зда
ния или сооружения проходит через руки 
сметчика, пусть и на бумаге или в элек
тронном виде.

В нашем городе меня знают как грамот
ного специалиста, периодически обраща
ются за консультацией. Хороший инженер 
сметчик всегда востребован, поэтому не он 
ищет работу, а работа сама его находит. В 
«Стройтехнадзор» я именно так и попала. 
Одно время я довольно тесно взаимодей
ствовала с ними со стороны подрядчика, и 
когда у них возникла потребность в специ
алисте, они позвонили мне и предложили 
работать у них.

Было ли сложно решать задачи, предло
женные на чемпионате? Разработчики за
дания постарались поставить перед конкур
сантами максимально реалистичную зада
чу — обсчитать объект строительства в 
сжатые сроки, да еще и в процессе внесли 
корректировки в проект. Для инженера 
сметчика это стандартная ситуация — сме
та нужна вчера, проект еще доделывают. 
Отличие заключалось в применении ТИМ и 

работе со специ ализированным ПО. Чемпи
онат был невероятно напряженным, и сей
час я еще не готова строить дальнейшие 
планы. Но могу сказать, что благодаря МСЧ 
я получила бесценный опыт и право назы
вать себя ТИМсметчиком».

Татьяна ХАБИБУЛЛИНА, главный 
специалист проектно-сметного отдела 
управления по капитальному ремонту 
производственных объектов ПАО 
«Сургут нефтегаз»:

«Можно сказать, я потомственный смет
чик. Родители по образованию энергетики. 
Оба после окончания Кировского политех
нического института по распределению по
пали в Сургут в проектный институт. Здесь 
папа работал проектировщиком, а мама 
сметчиком. На пенсию она уходила с долж
ности начальника сметного отдела «Сургут
НИПИнефть». У папы был период, когда он 
работал начальником отдела экспертизы 
управления капитального строительства 
«Сургутнефтегаза» и руководил в том числе 
вопросами сметного ценообразования.

Меня пригласили к участию в МСЧ после 
прохождения дистанционного конкурса, 
организованного НОСТРОЙ в апреле ны
нешнего года. Решила, что упускать такую 

возможность нельзя, поэтому сразу согла
силась. Мне кажется, я обладаю теми каче
ствами, которые необходимы сметчику. А 
это, на мой взгляд, внимательность, умение 
сосредоточиться, усидчивость, а в совре
менных условиях перманентных измене
ний еще и желание постоянно самообучать
ся, развивать в себе любовь к изучению 
нормативноправовых актов. Ведь от рабо
ты сметчика зависит стоимость строитель
ства, а без правильно рассчитанной сто
имости невозможно качественно построить 
объект.

Опыт показывает, что сметчики, кото
рые любят свою работу, — это чаще всего 
хорошие, приятные люди, с которыми мож
но выстроить прекрасные отношения. Как 
нам говорил на лекциях известный в наших 
кругах Владимир Изатов, «сметное дело — 
смутное дело». И обычно участники стро
ительного сообщества, которые не разраба
тывают сметы, так к этому и относятся. 
Мне кажется, что это вызывает определен
ное уважение к сметчикам с их стороны. Я 
работала только в «Сургутнефтегазе» — это 
крупная компания, и сметы здесь составля
ются на самые разные виды работ, поэтому 
работать интересно. Занимаюсь проверкой 
корректности составления сметной доку
ментации на капитальный ремонт промыс
ловых и технологических трубопроводов, 
можно сказать, экспертизой такой сметной 
документации. Это очень далеко от стро
ительства учебнолабораторного корпуса, 
которое было у меня в задании на МСЧ, но 
принципы сметного ценообразования вез
де одинаковые, главное — прочитать зада
ние и технические части сборников. Если 
бы была возможность пользоваться ГОСТ, 
СП, иметь немного больше времени, то 
можно было бы составить более качествен
ную смету в итоге. Но тот результат, кото
рый я получила, меня очень порадовал, 
учитывая экстремальные условия выполне
ния задания.

О дальнейших планах? Пока не думала 
об участии в будущем в подобных соревно
ваниях, в этот раз все получилось спонтан
но. Но вообще я люблю проверять себя, 
свой уровень знаний, считаю, что оценка со 
стороны очень важна, когда занимаешься 
само образованием. Чтобы побеждать, нуж
но развиваться, обучаться, отрабатывать 
составление смет на те виды работ, которые 
чаще всего предлагаются на соревнованиях 
сметчиков».

ТЕХНОЛОГИИ / МАТЕРИАЛЫ 

АРСС поздравляет 
Минстрой России 
с 10-летним 
юбилеем

Коллектив Ассоциации развития 
стального строительства (АРСС) 
сердечно поздравляет всех 
сотрудников Министерства 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства  
Российской Федерации 
с десятилетним юбилеем ведомства!

Перед Минстроем России стоят амбициоз
ные задачи, с которыми ему удается успешно 
справляться. Несмотря на внешние обстоятель
ства и сдерживающие факторы, усилия сотруд
ников министерства и эффективное взаимо
действие с профессиональным сообществом 
позволяют развивать отрасль, расширять при
менение современных технологий и матери
алов, поддерживать и наращивать темпы стро
ительства, о чем красноречиво говорят цифры: 
только за прошлый год в России было введено 
рекордных 102,7 млн квадратных метров  
жилья.

Со своей стороны, Ассоциация развития 
стального строительства активно сотруднича
ет с профильным министерством в направле
нии увеличения доли применения металла в 
строительстве, повышения качества и скоро
сти возведения объектов гражданского и 
инфра структурного назначений. В этот день 
хочется отметить успехи, достигнутые во взаи
модействии Минстроя России и АРСС. Большая 
работа ведется по развитию нормативной базы 
для стального строительства, развитию мо
дульных технологий. В этом году утверждена 
«дорожная карта» Минстроя России по совер
шенствованию технического регулирования в 
строительстве объектов с применением сталь
ных конструкций на 20232026 годы. Реализа
ция этого плана откроет дорогу передовым ре
шениям, в первую очередь, технологии стро
ительства с применением металлоконструк
ций, что позволит выполнить амбициозные 
цели президента и правительства России по 
увеличению доступности жилья и вводу в стра
не до 120 млн «квадратов» в год.

Мы хотим еще раз поздравить коллектив 
Минстроя России и всех строителей нашей 
страны с праздником, выразить надежду на 
плодотворное сотрудничество и пожелать 
дальнейшего развития отрасли!

Александр ДАНИЛОВ, 
генеральный директор Ассоциации 
развития стального строительства

Владимир ЧЕРНОВ

ООО «Элкон» является официальным дистрибьютором бетонных и 
асфальтных заводов с собственным производством теплогенериру
ющих установок и силосов. За 20 лет компанией реализовано бо
лее 1 400 контрактов.

«Текущий год оказался для нас особенно насыщенным новыми 
интересными и амбициозными проектами, — рассказал «Строй
газете» директор ООО «Элкон» Леонид Жуков. — На конец октября 
общее количество поставок с начала года составило 60 бетонных 
заводов различной производительности и комплектации. По 
прежнему, как и в последние несколько лет, наблюдается рост по
требности в высокопроизводительных заводах».

География поставок компании широка: от Калининграда до 
Владивостока. «Для работы оборудования в условиях отрицатель
ных температур нашими заказчиками было приобретено 24 ком
плекта теплового оборудования производства «Элкон», — отметил 
руководитель предприятия. — Эти высокотехнологичные и эффек
тивные решения успешно справляются с задачами обогрева инерт
ных материалов и позволяют производить бетон зимой без ущерба 
производительности установок».

Бетонные заводы от компании «Элкон» работают на ряде знако
вых отечественных строек, в числе которых и новый участок трас
сы М12 «Восток», важнейшим элементом которой стало возведе
ние протяженного моста на участке «Дюртюли—Ачит». Очередной 
быстромонтируемый бетонный завод ELKON Quick Master 135 был 
приобретен в начале года госкомпанией «Автодор». Его комплекта
ция позволяет выпускать до 120 кубических метров различных 
марок бетона — в зависимости от потребностей заказчика. Все
сезонный комплект, поставленный вместе с бетонным заводом, 
обеспечивает максимальную производительность в зимний пери
од и включает в себя обшивку, регистры и парогазогенератор 
THERMOJET SteamAirGas мощностью 1 МВт.

Не менее показательные проекты, где применяется оборудова
ние «Элкон», реализуются сейчас в Сибири. Так, в Кемерове и Брат
ске в рамках федерального проекта «Развитие региональных аэро
портов» ведутся активные работы по реконструкции городских 
воздушных гаваней, для чего подрядчиками были приобретены 
высокопроизводительные бетоннорастворные установки —  
быстромонтируемая ELKON Quick Master 135 и стационарная 
ELKOMIX 200. Заводы поставлены в комплектации, позволяющей 
производить специальные высокомарочные бетонные смеси — для 
долговечности и надежности восстановленных объектов.

Еще одним ключевым проектом для «Элкон», по словам Леони
да Жукова, стало строительство автодороги для объезда города 
Канска (Красноярский край) на участке 1 0451 061 км федераль
ной трассы Р255 «Сибирь», ведущееся в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные дороги». Для обеспечения бе
тоном на строительстве данного объекта был поставлен бетонный 
завод ELKOMIX 150 в специальной комплектации, предусматрива
ющей производство высокомарочных бетонных смесей для дорож
ного строительства.

Олег ХАРИТ

В 
современном мире цифровизация инфраструктурного стро
ительства — приоритетная задача, реализуемая в рамках 
национального проекта «Жилье и городская среда» и наци
ональной программы «Цифровая экономика». Способство
вать достижению поставленных государством целей при

званы новые технологии — и уже активно применяемые в отрас
ли, и только готовящиеся к завоеванию рынка.

Рассмотрим шесть самых важных и актуальных строительных 
инноваций, ставших трендами в строительстве или определя
ющих его будущее.

1. BIM-моделирование — это цифровая модель, содержащая 
подробные характеристики каждого элемента. Она доступна 
всем участникам стройки и дает возможность просматривать 
материалы, цены и графики работ. Преимущества BIM позволя
ют точно контролировать расходы, видеть отчеты по закупкам и 
использованию материалов в реальном времени. Совмещенная с 
электронным документооборотом и цифровыми подписями, 
BIMмодель значительно снижает необходимость в постоянном 
контроле на стройке.

2. 3D-печать в строительстве. Современные 3Dпринтеры мо
гут работать без отдыха прямо на стройплощадке в режиме 24/7, 
обеспечивая полную автоматизацию строительства. Технология 
исключает человеческий фактор, гарантируя быстрое и точное 
строительство без риска обвала или других дефектов. В числе 
первых отечественных компаний, начавших использовать 3D 
печать, — иркутская фирма Apis Cor, в 2017 году впервые в Рос

сии напечатавшая дом на 3Dпринтере. Позже, в 2019 году, она 
посредством 3Dпечати возвела двухэтажное здание в Дубае 
(ОАЭ).

3. Высокотехнологичная топосъемка и георазведка. Благо
даря аэромониторингу больше не требуются бурение и сбор об
разцов с приглашением десятков специалистов, можно изучить 
почву на ранних стадиях проектирования, обеспечивая правиль
ное техническое решение. Георадары, к примеру, позволяют вы
явить состав почвы неразрушающим методом, что позволяет 
сделать верный расчет бетонных конструкций и обозначить оп
тимальные места для забивки свай, а беспилотники могут обле
теть 4050 га за сутки, позволяя определить состав почвы и глу
бину забивки свай.

4. Роботы и дроны. Строительные роботы и уже упомянутые 
выше беспилотники — важные помощники на стройплощадках, 
предоставляющие новые возможности и решающие сложнейшие 
задачи. Роботы могут быть удаленно управляемыми или обла
дать искусственным интеллектом (ИИ). Они функционируют без 
перерывов, обеспечивая безопасность стройки и сокращая вре
мя выполнения работ. Дроны используются для обследования и 
наблюдения на стройплощадках, создают точные карты и планы 
с автоматическим вычислением объемов и размеров объектов, 
что облегчает планирование и анализ.

5. «Умные» датчики. Системы мониторинга и датчики связы
вают машины, стационарные объекты и даже рабочих в общую 
сеть, обеспечивая возможность отслеживать все в реальном вре
мени. Например, миксеры с «умными» датчиками могут заказы
вать бетон, предсказывать время прибытия транспорта для его 
загрузки и обнаруживать отклонения от графика. Устройства 
также рассчитывают расход топлива, измеряют время работы 
двигателей.

6. Искусственный интеллект преображает строительство. 
Алгоритмы ИИ анализируют данные и информацию от датчиков, 
предсказывая потенциальные угрозы. Например, «машинное зре
ние», подкрепленное ИИ, может распознавать транспорт и людей 
на стройке, контролировать периметр и выявлять неполадки. Это 
также включает в себя возможность предсказания пожаров на 
основе изменений температуры воздуха и многое другое.

Таким образом, нынешнее строительство больше не ограни
чивается фундаментальными материалами и технологиями 
прошлого. В ближайшие годы вследствие повсеместного внедре
ния высоких технологий в стройотрасли могут произойти текто
нические изменения — и преимущество будет у компаний, кото
рые осознали наступление новой эпохи и активно адаптируются 
к ней, готовя свои кадры и бизнеспроцессы к неизбежным пере
менам.

С максимальной производительностью
Как работает продукция «Элкон» на крупных строительных объектах России

Готовность к переменам
Методы увеличения эффективности стройотрасли 
с применением новых технологий
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Ректор НИУ МГСУ Павел Акимов полностью 
погружен в разговор с очередным 
собеседником, но всегда готов уделить 
«Стройгазете» время и внимание, хотя  
бы потому, что главный строительный вуз  
и главная отраслевая газета существуют 
параллельно уже без малого век, только МГСУ 
отпраздновал столетие в позапрошлом году,  
а нам предстоит в следующем.
Так в кулуарах чемпионата Павел Алексеевич  

и рассказал «СГ» одной из первых, что 
госкорпорация «Росатом» и его университет 
договорились о сотрудничестве в интересах 
развития атомного стройкомплекса: стороны 
намерены разрабатывать и развивать 
образовательные программы, вести 
совместную научную работу  
и популяризировать ее результаты, 
взаимодействовать по ряду направлений: 
развитию передовых инженерных школ  
в рамках федерального проекта, 

олимпиадного движения студентов  
и школьников. Договоренности касаются  
и развития цифровых компетенций в области 
практического применения технологий 
информационного моделирования при 
сооружении сложных инженерных объектов.

  
Умница, скромница, красавица… 

Скажете — невозможное 
сочетание. А вот и нет! 

Иду за такой по 
громадному холлу 
«Экспофорума» и не 
решаюсь окликнуть. 
Она расстроена своим 

девятым местом  
в индивидуальной 

номинации 
«Ценообразование и сметное 

нормирование». Она — Наиля Перова, героиня 
серии публикаций «СГ», победительница 
конкурса «Лучший сметчик-2023», прошедшего 
летом в Казани. Глядя на нее, никогда не 
подумаешь, что эта невысокая  
скромная девушка с мелодичным голосом,  
в которой таится бездна обаяния и шарма, 
может командовать брутальными  
по определению строителями, являясь 
начальником отдела капитального 
строительства и ремонта Фонда пенсионного  
и социального страхования по Республике 
Татарстан. Но это так, и я предполагаю,  
что их лексикон в ее присутствии съеживается. 

Видели бы они ее сейчас — поводов 
поговорить, а тем более возразить ей в такой 
момент, думаю, не нашлось бы. Ее принцип — 
непрерывный профессиональный рост, 
самообразование и умение справляться  
с любыми трудностями, о чем свидетельствует 
ее авторитет и значение в важной 
республиканской структуре. Уверен, свое первое 
место она возьмет на следующем чемпионате.

  
И последняя встреча, уже в зале ожидания 
Московского вокзала, перед ночным 
«Сапсаном». Сосед по скамеечке — геолог. 
Сейчас работать «в поле» в уже заваленной 
снегом Якутии совсем не сезон, поэтому едет  
с пересадкой на отдых, на юга. Быстро зашел 
разговор о проблемах с возведением моста 
через Лену в районе Якутска. Известно, что 
железнодорожную ветку довели до Бестяха,  
а моста все нет. Поделился с ним мнением на 
этот счет последнего начальника главного 
управления строительства БАМа, Героя 
Соцтруда Ефима Басина, высказанным  
им в интервью «СГ». Заспорили с геологом  
о роли личности в истории на примере Ефима 
Владимировича. Беседу прервало объявление  
о посадке. Кстати, команда РЖД активно 
участвовала в соревнованиях и даже победила  
в одной номинации. Но МСЧ-2023  
с отправлением поезда завершился. Так что  
до встречи на следующем, IV Международном 
строительном чемпионате, который состоится  
в 2024 году в Екатеринбурге. 

МСЧ-2023: КАЛЕЙДОСКОП ВСТРЕЧ

Список всех победителей III Международного строительного чемпионата представлен на https://pro-wcc.ru
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ 

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
первый день проведения XXV Между
народного строительного форума «Це
мент. Бетон. Сухие смеси» состоялся ор
ганизованный «Стройгазетой» круглый 
стол «Особенности применения цемента 

и бетона в современном строительстве. Трен
ды развития и новые возможности бизнеса», 
участниками которого стали руководители 
компаний и специалисты, в непростой эконо
мической ситуации профессионально решаю
щие задачи в важнейших сегментах стро
ительства. Спектр представленных на меро
приятии докладов и презентаций свидетель
ствует, что работающие в России передовые 
строительные и технологические компании 
сумели гибко адаптироваться к современным 
условиям на рынке и в ряде случаев успешно 
заместить недоступные импортные продукты. 
Более широкое применение их компетенций и 
оригинальных решений в практике стро
ительства будет способствовать отказу от ста
рых неэнергоэффективных технологий и ди
намичному развитию стройкомплекса.

Лучший вариант
С первым докладом на круг

лом столе «СГ» выступи
ла директор филиала 

«Элкон» Мария Кача-
лина, поделившаяся 
опытом работы бе
тонных заводов ком

пании, задействован
ных на крупнейших 

стройках России. Они ши
роко востребованы при строительстве аэро
портов в Саранске, Пскове, Якутске, возведе
нии стадионов в Волгограде и Ростовена 
Дону, прокладке газопровода «Сила Сиби
ри2». «Строители многих объектов, которые 
сейчас реализуются, выбирают нашу компа
нию из года в год, то есть это постоянные кли
енты, неизменно работающие с нами. И это 
дает «Элкон» возможность развиваться», — 
рассказала Мария Качалина.

Свои технологические возможности «Эл
кон» демонстрирует в специально выстроен
ном в этих целях рядом с аэропортом в Са
маре выставочном комплексе. Там же заод
но производятся и теплогенераторы. По
следнее особенно важно в связи с особен
ностями российских климатических усло
вий: многие бетонные работы клиенты про
изводят в холодное время года, поэтому «Эл
кон» осуществляет дооснащение приходящих 
из Турции заводов, адаптирует их к зимнему 
периоду.

Один из «зимних» заводов «Элкон» успеш
но работает на строительстве моста в Ленин
градской области. Благодаря оригинальности 
его конструкции клиенты получили возмож
ность производить работы по бетонированию 
пролета, не создавая препятствий для судоход
ства. В числе ключевых многолетних клиен
тов «Элкон» — компания «НЖБК», являюща
яся крупнейшим изготовителем автомобиль
ных и железнодорожных переходов (ее произ
водственные площадки расположены в Мос
ковской области, Уфе, Крыму и т. д.). «Бук
вально пока мы готовили в прошлом месяце 
презентацию, «НЖБК» к уже имеющимся у 
нее восьми нашим заводам купила еще два 
для своей площадки в Батайске. Это свиде
тельствует, что качество нашего оборудова
ния и заводов этого давнего заказчика полно
стью устраивает», — подчеркнула Мария Ка
чалина.

Далее, на строительной площадке Амурско
го газохимического комплекса сосредоточено 
пять заводов «Элкон» — целый бетонный 
комплекс, который полностью приспособлен 
к суровым природным условиям. В настоящее 
время широкой популярностью у строителей 
пользуются инновационные модели компа
нии — быстромонтируемый бетонный завод 
ELKOMIX QUICK MASTER 135 и асфальто
бетонный завод LCON LC1500. Как отметила 
Мария Качалина, решения о закупках обору
дования в больших компаниях принимаются 
зачастую «сложно». Бывает, что такие органи
зации долго делают выбор, а потом очень бы

стро «заходят» в проект, изза чего иногда 
возникает необходимость привезти и смонти
ровать завод на площадке клиента буквально 
за несколько дней. Поэтому одно из наиболее 
важных преимуществ «Элкон» — наличие го
товых заводов на складе в Самаре. Там у ком
пании на сегодня сосредоточено 15 заводов, 
каждый из которых может быть передан за
казчикам в сжатые сроки.

Перерасход исключен
Актуальную проблематику пер

спектив использования в 
строительстве мало

цементных и новых бе
тонов осветил гене
ральный директор 
«КТБ Бетон» (входит в 

группу компаний (ГК) 
«КТБ») Дмитрий Катаев. 

Специалисты компании ак
тивно занимаются разработками 

комплексных добавок для высокопрочных и 
малоцементных бетонов с низким содержани
ем цемента и для энергоэффективных бето
нов, а также других стройматериалов на осно
ве пеностеклогранулята (ПСГ). Состав доба
вок разнообразен: они могут включать как 
шлаковые составляющие (например, метал
лургические шлаки) и золы, так и другие тон
ко перемолотые компоненты. Применение 
добавок позволяет избежать перерасхода це
мента, исключает ряд негативных эффектов, 
возникающих при приготовлении бетонной 
смеси, улучшает ее качество при укладке, а 
также облегчает уход за цементными кон
струкциями. «Использование наших добавок 
снижает тепловыделение в массивных кон
струкциях и повышает качество бетонных ра
бот», — отметил Дмитрий Катаев. Помимо 
общестроительного эффекта, применение та
ких добавок содействует переработке нако
пленных промышленных отходов и улучше
нию экологической ситуации.

Эксперт представил данные исследований, 
характеризующие результаты применения до
бавок компании. Так, известно, что при расхо
де 500 кг бетона на 1 кубометр и температуре 
бетонной смеси порядка 63°С теплопотери 
составляют примерно 50%, а высыхание бето
на сопровождается возникновением усадоч
ных и прочих трещин. Если же внести добавку 
и снизить расход бетона до 300 кг на кубо
метр, то температура бетонной смеси соста
вит примерно 43°С и произойдет существен
ное сокращение теплопотерь (не менее чем на 
10 градусов). В теории же можно снизить вне
сение цементного компонента до 100 кг на 

кубометр, и при этом класс бетона будет не 
выше B20.

Что касается бетонов на основе ПСГ, то это, 
пожалуй, самое важное направление деятель
ности компании. Такие бетоны являются 
прочными, сверхлегкими (в четыре раза легче 
обычного бетона) и долговечными. Непосред
ственно пеностеклогрануляты добываются из 
осадочных пород земляных недр, и объемы 
этого энергоэффективного мономатериала 
поистине неисчерпаемы. Самое его простое 
применение — в качестве насыпного матери
ала для утепления. Но при этом он вдвое легче 
керамзита и намного его энергоэффективнее.

Однако основное его применение в «КТБ 
Бетон» видят в качестве компонента модуль
ных конструкций. Изготовленные таким обра
зом навесные ограждающие панели уже ак
тивно используются в строительстве. Они сде
ланы из единой смеси и, соответственно, бо
лее легкие, прочные и энергоэффективные в 
процессе изготовления, чем, например, попу
лярные сегодня трехслойные панели.

Перспективы использования ПСГпанелей 
в строительстве весьма широки. В частности, 
они могут применяться в качестве основно
го конструктивного элемента разнообраз
ных быстровозводимых модульных соору
жений. Компания активно апробирует тех
нологию, при которой до 95% готовности 
здания из ПСГпанелей задается уже в завод
ских условиях. Прежде всего, технология по
зволяет на 50% сокращать сроки строитель
ства. Полностью готовый модульный дом мож
но ввести в эксплуатацию всего за шесть не
дель: четыре недели уходит на производство 
панелей и их оснащение, две — на их сборку 
на стройплощадке и установку на облегчен
ный фундамент. В целом же за счет простоты 
применения таких заводских конструкций по
лучается снизить затраты на все работы по 
строительству здания в пределах 50%.

Класс прочности этих конструктивных эле
ментов — B2,5В3,5. В настоящее время «КТБ 
Бетон» самостоятельно добывает и перераба
тывает сырье, запущена пилотная установка 
по производству ПСГ, функционирует линия 
по заливке конструкций из таких панелей.

Помимо научных изысканий, ее сотрудни
ки в соответствии с действующими договора
ми с ФАУ «ФЦС» занимаются разработкой 
разных типов строительных блоков. По 
итогам этой работы будет вестись подго
товка ГОСТ на производство и использова
ние изделий из ПСГ. И, что не менее важно, 
уже налажена совместная с ГК ПИК опыт
ная заливка навесных и дорожных панелей, 
что свидетельствует об интересе девелопер

ского бизнеса к этой технологии. В перспекти
ве изделия из ПСГ должны заменить использу
емые в настоящее время компанией трехслой
ные панели. «Мы ставим себе целью выйти на 
договоры со строительными компаниями на 
производство таких панелей в промышленных 
масштабах», — заявил Дмитрий Катаев.

Недавно «КТБ Бетон» начата разработка 
карьера во Владимирской области, где имеют
ся залежи породы со стеклогранулятом. Там 
же на месте производится сушка и формовка 
добытого материала, после чего он доставля
ется к месту последующего производства. По 
оценке специалиста, спектр применения ПСГ 
очень широк (сухие строительные смеси, за
сыпная тепло и звукоизоляция, изделия из 
бетона в однослойном варианте, в качестве 
фасадных и декоративных элементов). «Един
ственный недостаток — отсутствие помимо 
нашего небольшого завода какихлибо других 
мощностей по производству стеклогранулята 
в промышленном масштабе», — считает Дми
трий Катаев.

Свой взгляд на устройство 
сборномонолитных же

лезобетонных перекры
тий при реконструкции 
жилых и обществен
ных зданий также 
представил генераль

ный директор еще од
ной «дочки» ГК «КТБ» — 

компании «КТБ Главстрой
проект» — Антон Поветкин, напомнивший, 
что холдинг стоял у истоков исследования и 
внедрения технологии возведения перекры
тий по сборномонолитной технологии «МАР
КО», которая заключается в использовании 
заводских элементов несъемной опалубки из 
стального профиля сложной формы и запол
нителя из облегченных материалов или пу
стотообразующих элементов. Применение 
сборномонолитных перекрытий позволяет 
решать задачи снижения материалоемкости 
строительства, повышает технологичность 
производства, сокращает общую стоимость 
возведения конструкций.

Замена нашлась
Выступивший следом про

дуктменеджер КНАУФ 
Сергей Глебов сконцен
трировал свое высту
пление на ответе на 
вопрос о том, как в те

кущих условиях удов
летворять запросы потре

бителя в сухих смесях и 

грунтовках. Компания специализируется в 
первую очередь на гипсовых материалах (гип
сокартон, гипсоволокно и т. п.), а также произ
водит смеси на цементной основе, грунтовки, 
гидроизоляцию и другие продукты для вну
тренней отделки. В нашей стране это лидер 
рынка и законодатель технологических нов
шеств. Компания КНАУФ начала деятельность 
в России 30 лет назад, а уже через два года по
сле этого заработал первый завод. Можно ска
зать, что компания совершила революцион
ный переворот на рынке и ее продукты приу
чили потребителя к высокому стандарту каче
ства. «С начала производства в России Rotband 
Knauf было реализовано более 11,5 млн тонн. 
На сегодняшний день это одна из самых попу
лярных гипсовых штукатурок в стране. И если 
мы весь этот объем загрузим в железнодорож
ные вагоны, то получится состав длиною 2 800 
км, что сопоставимо с расстоянием от Москвы 
до Новосибирска», — отметил представитель 
КНАУФ.

В настоящее время в ассортименте компа
нии свыше 40 продуктов на гипсоцементной 
основе. Инновационные разработки продук
тов и систем ведутся в подмосковном центре 
исследований и развития с опорой на глобаль
ный опыт Knauf, что позволяет создавать мар
ки мирового уровня. События последнего вре
мени, к сожалению, прервали поставки на ры
нок России некоторых привычных изделий, 
поэтому, чтобы не оставлять потребителя без 
этой продукции, компанией был оперативно 
разработан ряд аналогов, по своим качествам 
и свойствам очень близких к исходным немец
ким продуктам. Они уже по достоинству оце
нены строителями и активно применяются 
ими на практике. В том числе речь идет о таких 
штукатурках и шпаклевках, как «Туллер», 
«Виртон», «Раслер». Еще одна из востребован
ных новинок КНАУФ, появившаяся на рынке 
буквально в начале сентября, — рентгеноза
щитная шпаклевка «Сейфборд Шпахтель», со
держащая сульфат бария. Она активно исполь
зуется в составе рентгенозащитных листов. 
Известно, что строители и отделочники, когда 
заходят на объекты медицинских учреждений, 
должны обладать особыми навыками, поэтому 
данная шпаклевка выпускается в максимально 
удобной таре, и в пакете с ней находится 
специальная емкость для размешивания. Кста
ти, в Европе производств по выпуску рентгено
защитных листов у компании только два — в 
Германии и в подмосковном Красногорске. На 
работающих на этих заводах производствен
ных линиях установлено специальное оборудо
вание, проверяющее рентгенозащитные свой
ства каждого листа, поэтому можно быть уве
ренным, что на объекты поступает только без
упречно кондиционная продукция.

Когда весной прошлого года были разорва
ны привычные логистические цепочки, ком

пания быстро нашла выход из ситуации: про
изводство ставших недоступными добавок 
было налажено на белорусском заводе, где под 
него организовали отдельную линию. Оттуда 
они поставляются на 10 российских заводов 
компании.

Конечно, у КНАУФ, как и у любого пред
приятия, есть сложности и проблемы, однако 
все они успешно преодолеваются — и на 
сегодня компании более всего доставляют 
не удобства трудности, от нее не завися
щие. «С чем мы столкнулись в этом году и 
на что мы никак не можем повлиять, — это 
сложности с логистикой уже готовой про
дукции, — выразил сожаление Сергей Гле
бов. — И самое неприятное, что они возника
ли в разгар строительного сезона, изза чего в 
период, когда строители больше всего ждали 
нашу продукцию, мы были вынуждены на не
которых предприятиях снижать загрузку, а то 
и вовсе останавливать конвейеры: склады бы
ли переполнены, а железная дорога могла пре
доставить не более 150 вагонов в месяц вме
сто необходимых 250».

Не лучше ситуация и с автотранспортом: 
он есть, но опять же не всегда и не по всем на
правлениям. К тому же в этом году рост тари
фов на перевозки составил от 30% до 50%. 
«Пока у нас ответа на эти проблемы нет. Ко

нечно, важно выпускать качественную про
дукцию. Но в сегодняшних условиях самое 
главное — своевременно доставить ее потре
бителю», — заключил продуктменеджер 
КНАУФ.

Три важных задачи
В завершение круглого стола 

был представлен доклад 
академика Российской 
инженерной академии, 
генерального директора 
ГК «Интерблок» Олега 

Богомолова. В нем уче
ный и предприниматель 

проанализировал проблемы, 
связанные с повышением эф

фективности производства ЖБИ: их успешное 
решение имеет огромное значение для буду
щего строительного комплекса. По его мне
нию, основная задача текущего момента — не 
допустить существенного роста стоимости 
возводимого жилья и строительства промыш
ленных объектов. Для этого, считает Олег Бо
гомолов, нужно реализовать целый ряд мер.

Вопервых, исключить возможности завы
шения стоимости подрядных работ в догово
рах подряда. Генподрядчикам строительства 
необходимо с привлечением независимых 

специализированных организаций усилить 
финансовый и технологический контроль при 
разработке смет строительных работ в догово
рах с подрядными организации. Ожидаемый 
экономический эффект при условии соблюде
ния этой меры — снижение стоимости под
рядных работ на 2030%.

Вовторых, повысить уровень механизации 
и автоматизации технологических процессов 
при возведении зданий и сооружений. Резуль
татом этого могут стать повышение качества 
строительства, сокращение численности 
неквалифицированных гастарбайтеров с соот
ветствующим уменьшением затрат на оплату 
труда (фонд оплаты труда строительных орга
низаций в среднем составляет 3540% от об
щего объема финансирования).

Третья и не менее важная задача — нако
нецто существенно повысить энергоэффек
тивность предприятий российского стройком
плекса, для чего провести широкий энергети
ческий аудит паросилового хозяйства заводов 
— производителей бетонной и железобетон
ной продукции с целью выявления и замены 
неэффективного устаревшего энергетическо
го оборудования. Подтвержденный экономи
ческий эффект от такой работы — двухтрех
кратное снижение затрат на топливноэнерге
тические ресурсы.

Потенциал имеется
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ЖКХ

Инвестиции в образование

Осенью сразу в двух крупнейших учеб-
ных заведениях страны — Балтийском фе-
деральном университете имени Иммануила 
Канта (БФУ им. Канта) и Сибирском госу-
дарственном университете физической 
культуры и спорта (СибГУФКС) — набрали 
темпы работы, осуществляемые публично- 
правовой компанией (ППК) «Единый заказ-
чик в сфере строительства» в рамках Феде-
ральной адресной инвестиционной про-
граммы, куратором которой с мая 2022 года 
является Минстрой России.

Так, в Калининграде на площадке буду-
щего кампуса мирового уровня «Кантиана» 
специалисты ППК приступили к фасадным 
работам и остеклению двух корпусов. Об-
щая площадь устанавливаемых на них вен-
тилируемых фасадов превышает 900 квад-
ратных метров, витражных конструкций — 
почти 700 кв. м. Завершение этих работ за-
планировано на I квартал 2024 года.

«Всего на территории БФУ 
им. Канта будет возведе-

но шесть учебных кор-
пусов и два комфорт-
ных общежития на 2,5 
тыс. мест с коворкин-
гами, фитнес-зоной, 
фуд-кортом и рекре-

ационными зонами», — 
сообщил заместитель ми-

нистра строительства и ЖКХ РФ 
Юрий Гордеев, добавив, что все учебные 
корпуса будут оснащены передовыми лабо-
раториями с современным оборудованием, 
а на территории университета появятся но-
вые парк и улица с кафе, магазинами и от-
делениями банков, которые будут открыты 
не только для студентов, но и для всех жите-
лей областной столицы. В настоящее время 
строительная готовность «Кантианы» со-
ставляет 20%. Ввод кампуса в эксплуатацию 
намечен на 2025 год.

В Омске строители ППК приступили к 
монтажу ледовой арены в здании нового 
крытого катка с искусственным льдом об-
щей площадью более 5 тыс. «квадратов» 
для СибГУФКС.

«Нами уже завершен важный 
этап в возведении самого 

объекта — смонтирова-
ны металлоконструк-
ции катка, общим ве-
сом около 140 тонн, 
— пояснил генераль-
ный директор ППК 

«Единый заказчик в 
сфере строительства» 

Карен Оганесян. — Сегодня 
выполняется монтаж системы подогрева, 
которая будет защищать грунт арены от про-
мерзания во время эксплуатации ледового 
катка».

Как уточнил Юрий Гордеев, строящийся 
объект состоит из двух основных блоков: 
ледовой арены с телескопическими трибу-
нами для зрителей на 200 мест и трехэтаж-
ного административно-бытового корпуса, 
где разместятся помещения для персона-
ла, службы проката и заточки коньков, 
мастерская по ремонту оборудования и 
инвентаря, массажный кабинет и др. За-
пуск катка, который станет тренировочной 
площадкой для студентов вуза, может со-
стояться уже в следующем году. Здесь же 
будут проходить соревнования местного 
уровня по хоккею, фигурному катанию и 
шорт-треку.

Беседовала Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

З
а 10 лет общий объем работ по виду 
деятельности «Строительство» соста
вил на Ставрополье свыше 1 трлн руб
лей. При этом только с января по ав
густ 2023 года этот показатель превы

сил 106,1 млрд рублей, что в полтора раза 
больше прошлогоднего результата за анало
гичный период. Основная доля работ прихо
дится на возведение зданий и инженерных 
сооружений. За счет чего местному строй
комплексу удается наращивать обороты, 
«Стройгазете» рассказал исполняющий обя
занности министра строительства и архи
тектуры Ставропольского края Валерий 
САВЧЕНКО.

Валерий Анатольевич, как сегодня в 
регионе ситуация с жилищным стро-
ительством?

Оно не сбавляет набранных темпов и про
должает активно развиваться. К началу осе
ни в крае было введено в эксплуатацию  
1,1 млн квадратных метров жилой недвижи
мости — 92% от запланированного показа
теля на год. По итогам восьми месяцев Став
рополье занимает 18е место по объему вво
да жилья среди всех субъектов РФ и второе 
место в СевероКавказском федеральном 
округе (СКФО).

Большая часть построенного жилья — это 
объекты индивидуального жилищного стро
ительства. На их долю приходится 841 тыс. 
«квадратов». Многоквартирных домов за ис
текший период сдано 265 тыс. кв. м.

Всего за время реализации национально
го проекта «Жилье и городская среда» в крае 
построено более 6,8 млн новых «квадратов», 
что уже составляет 40% от утвержденного 
плана до 2030 года.

Ставрополье всегда принимало актив-
ное участие в реализации профильных 
госпрограмм. Последние годы не исклю-
чение?

Участие в нацпроектах позволило нам за 
пять лет привлечь на строительство и рекон
струкцию 110 социально значимых объектов 
свыше 55 млрд рублей. 

Также краевой Минстрой реализует ряд 
программ, которые позволяют приобретать 
жилье с государственной поддержкой. Одна 
из самых востребованных — программа 
«Молодая семья». В 2023 году свидетельства 
о праве получения социальной выплаты на 
приобретение жилого помещения получили 
100 семей на общую сумму почти 130 млн 
рублей. Собственное жилье купили уже 87 
семей, остальные занимаются подбором не
движимости или оформлением документов 
для покупки.

На помощь в улучшении жилищных усло
вий ставропольчан — участников и инвали

дов Великой Отечественной войны, а также 
членов их семей из федерального бюджета 
направлено 37,6 млн рублей. Купить жилье 
смогли уже 14 граждан. Еще 63 млн бюджет
ных рублей пошли на обеспечение жильем 
иных льготных категорий граждан. Таким 
образом недвижимость смогли приобрести 
15 семей.

В этом году правительством Ставрополь
ского края подписан меморандум о мерах по 
увеличению градостроительного потенциа
ла, в том числе посредством комплексного 
развития территорий. На текущий момент в 
крае ведется работа по нескольким террито
риям в Невинномысске и Железноводске об
щей площадью свыше 40 гектаров.

Кроме того, в регионе запланирована ре
ализация одного инфраструктурного проек
та, который будет включать в себя стро
ительство канализационной насосной стан
ции, напорной канализационной линии и 
очистных сооружений в Промышленном 
районе Ставрополя, в том числе для ком
плексной жилищной застройки. Уже в октя
бре планируется заключить контракт полно
го жизненного цикла с подрядной организа
цией, чтобы завершить работы по проекту в 
2026 году.

Какие преобразования Ставрополье 
успело претерпеть с градостроительной 
точки зрения?

Длительное время упор в строительстве 
делался на жилищную и коммерческую не
движимость. Сейчас приоритетом для нас 
стали социальные объекты: на территории 
края строятся школы, больницы, детские 
сады, спортивные и культурные центры, 
жилье для переселения граждан из ветхого 
и аварийного жилого фонда.

Какие интересные, на ваш взгляд, объ-
екты скоро появятся в регионе?

Сегодня благодаря госпрограмме «Разви
тие СКФО» и нацпроектам преображаются 
Кавказские Минеральные Воды (КМВ): в 
городахкурортах КМВ возводят новые и ре
конструируют старые социально значимые 
объекты. Большая работа проводится и по 
благоустройству за счет средств курортного 

сбора. В частности, летом завершился 
второй этап строительства в Пятигорске 
молодежного центра «Машук», на его 

территории возвели летний амфитеатр на 
1000 мест. Эта площадка позволит прово
дить масштабные образовательные и раз
влекательные мероприятия для молодежи 
под открытым небом с использованием со
временного звукового и светового оборудо
вания.

Продолжается строительство много
функционального культурного центра в 
Кисловодске. Площадь объекта — почти  
32 тыс. «квадратов», ввод в эксплуатацию 
намечен на 2025 год. В нем разместят кон
цертный зал на 1 200 мест, выставочный 
комплекс, библиотеку с читальным залом, 
зал хореографии с раздевалками и душевы
ми, кинотеатр, лофтцентр с конференц 
залом и переговорными, медицинский ка
бинет и подземную парковку.

Сразу два крупных проекта реализуются 
в краевой столице — новый корпус краевой 
детской клинической больницы и лечебно 
диагностический корпус краевого клиниче
ского онкологического диспансера.

Сейчас за краем числится более 200 
долгостроев. Как с ними решается воп-
рос?

Объекты незавершенного строитель
ства, реализация которых осуществлялась 
на Ставрополье в 19902000 годы, были пе
реданы региональным отраслевым органам 
исполнительной власти для решения проб
лемы по каждому в индивидуальном поряд
ке. Здесь существует три варианта: завер
шить строительство и ввести объект в экс
плуатацию, приватизировать объект или же 
снести незавершенную постройку.

В связи с изменением на федеральном 
уровне подхода к долгостроям в регионе бы
ли приняты постановления краевого прави
тельства о порядке ведения регионального 
реестра объектов незавершенного стро
ительства и о порядке принятия управлен
ческих решений в отношении объектов, 
включенных в этот список. Также органами 
исполнительной власти региона проводит
ся инвентаризация долгостроев, по резуль
татам которой будут приниматься соответ
ствующие управленческие решения.

Край по вводу
Из чего складываются 
ставропольские  
«квадраты»

Нашим строителям еще  
в прошлом году удалось 

справиться с трудностями, 
связанными с импортными 

материалами.  
На сегодняшний день 

логистические цепочки 
налажены. Поставки 

осуществляются в штатном 
режиме

Валерий САВЧЕНКО,  
исполняющий обязанности министра 

строительства и архитектуры 
Ставропольского края:

Алексей ТОРБА

О 
том, как усилить роль собственника в 
системе жилищных отношений, шла 
речь на состоявшемся в Торгово 
промышленной палате (ТПП) РФ засе
дании Комитета ТПП РФ по предприни

мательству в сфере жилищного и коммуналь
ного хозяйства. Предваряя дискуссию, пред
седатель комитета Андрей Широков напом
нил, что владелец квартиры является ключе
вой фигурой в системе жилищных отноше
ний, поскольку он имеет круг обязанностей, 
должен выполнять определенные правила 
проживания, утверждать стоимость содер
жания общего имущества и вовремя оплачи
вать жилищнокоммунальные услуги (ЖКУ).

Поначалу разговор на мероприятии за
шел о том, что собственники жилых помеще
ний в многоквартирных домах (МКД) долж
ны быть более энергичными, чем сейчас, и 
при этом понимать, что быть владельцем 
жилья — это значит не только получать бла
га от него, но и выполнять определенные 
обязанности, связанные с обладанием объ
ектом недвижимости. Выступившая с докла
дом на тему «Становление института осоз
нанного собственника жилой недвижимо
сти» руководитель подкомитета по разви
тию бизнеса в сфере управления жилой не
движимостью Комитета ТПП РФ по ЖКХ Су
сана Киракосян считает, что с самого начала 
приватизации приоритеты были расставле
ны неверно: вместо формирования активно
го собственника надо было ставить приори
тетом появление осознанного собственника, 
а критерием успешного реформирования 
системы ЖКХ считать рыночноориентиро
ванное поведение конечных потребителей 
ЖКУ.

«Сегодня нужен тот, кто понимает и ува
жает закон, руководствуется «хозяйским 
чувством» и правилами общежития, готов к 
кооперации с соседями, управляющими ор

ганизациями. Такой собственник объединя
ется в коллективного заказчика, нанимает 
профессионального управляющего. При 
этом риск неисполнения обязанностей соб
ственником должен быть больше и тяжелее 
риска уйти от таких обязанностей», — за
явила Сусана Киракосян, подчеркнув, что 
стереотипное представление, что собствен
ник помещения — только заказчик, име
ющий право на все, неверен. По ее мнению, 
следует отказаться от потребительского под
хода при регулировании договорных отно
шений собственника в МКД, а также вводить 
в законы механизмы, формирующие «осоз
нанность» собственника. При этом надо 
формировать доверие к жилищной сфере, а 
государству не стоит вмешиваться в сферу 

частных отношений, установив пределы 
правомочий и зону ответственности.

Схожую точку зрения высказывали и дру
гие участники совещания в ТПП РФ. Коммен
тируя их выступления, директор Института 
ситименеджмента НИУ ВШЭ Леонид Черны
шов отметил: «Почти в каждом докладе зву
чало, что собственники должны принимать 
решения преимущественно через институт 
общего собрания, и их надо этому учить. В то 
же время, исследования показывают, что у 
большинства собственников нет оснований 
считать себя объективными участниками со
брания владельцев квартир, и прежде всего 
потому, что у них нет знаний предмета, до
статочных для принятия решения на собра
нии, рассматривающем главным образом 

вопросы ремонта и его стоимости: значи
тельная часть жителей в этом деле ничего не 
понимает и, снимая с себя риски принятия 
некомпетентного решения, просто «голосует 
ногами» — не идет на собрание, самоустра
няясь от принятия подобного решения».

По словам эксперта, руководствуясь тре
бованиями нормативных документов и 
много летним опытом, управляющие компа
нии вносят предложения по ремонту МКД на 
общих собраниях, а жители, понимая, что за 
этим последуют решения, связанные с опла
той, но не будучи уверенными в необходи
мости проведения этих работ, или не голосу
ют, или вообще не ходят на собрания, когда 
видят в повестке дня такие вопросы. Кроме 
того, многие владельцы квартир сильно за
няты и времени на активное участие в 
управлении МКД у них просто нет. Подводя 
итог своего выступления, Леонид Чернышов 
отметил, что модель управления МКД, пред
полагающая активное участие в нем соб
ственников, «зашита» в Жилищный кодекс 
РФ, но вооружить десятки миллионов чело
век знаниями, которые годами приобрета
ются в вузах и управляющих компаниях, по 
его мнению, нереально.

В итоговой части заседания президент 
некоммерческого партнерства управля
ющих недвижимостью «Совладение», член 
Комитета ТПП РФ по энергетической страте
гии и развитию ТЭК Александр Павленко 
призвал сформировать рабочую группу, од
ним из результатов деятельности которой 
должно стать создание современной среды 
мотивации для собственников. Участники 
заседания поддержали предложение колле
ги, поручив ему сформировать рабочую 
группу и возглавить ее.

Мотив для собственника
Необходимы новые подходы 
к управлению жилой недвижимостью
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1 ноября Минстрою России исполняется 10 лет 

Оксана САМБОРСКАЯ

З
а Полярным кругом жарко. В един
ственном городе и столице Ненец
кого автономного округа (НАО) — 
НарьянМаре — разрабатывается 
территориальный мастер план и 

проходит архитектурноградостроитель
ный конкурс «Деревянный минимализм 
улицы Смидовича». 

События взаимосвязанные: мастер 
план на длительный срок определит об
щую концепцию развития центральной 
части НарьянМара, включая архитек
турные решения, социальные, экономи
ческие и экологические аспекты. Задача 
же конкурса — решить, каким будет об
лик центральной пешеходной улицы го
рода, названной в честь партийного и 
государственного деятеля СССР Петра 
Смидовича, принявшего активное уча
стие в создании НАО.

Одна из основных идей — сохранить 
на почти километровой улице мотивы 
старого города, представленного здесь 
преимущественно двухэтажными дере
вянными зданиями, возведенными в 
19301950х годах и стилистически со
ответствующими исторической за
стройке НарьянМара. Эксперты уже 
провели анализ существующих постро

ек, изучают градпланы прошлых деся
тилетий, сотрудничая с Музейным объ
единением НАО.

Старт обоим событиям — разработке 
мастерплана и конкурсу — был дан 18 
октября в Москве; 2 ноября конкурс бу
дет презентован в столице на Общерос
сийской архитектурной выставке 
фестивале зодчества. Для этого уже соз
дан отдельный стенд НарьянМара, и с 
31 октября по 2 ноября в Гостином дво
ре можно увидеть экспозицию, посвя
щенную истории города и вектору его 
развития.

Конкурс, в котором могут принять 
участие как специалисты в области ар
хитектуры, строительства и городской 
среды, так и студенты профильных ву
зов, проходит при поддержке админи
страций НАО и муниципального обра
зования городского округа НарьянМар 
и является частью работы по подготовке 
мастерплана центра города. 

Оценивать работы претендентов бу
дет авторитетное жюри, в его состав 
войдут представители местной власти, 
специалисты в области деревянного 

зодчества и архитекторыпрактики — 
Михаил Мамошин, Тотан Кузембаев, 
Станислав Горшунов и другие. Итоги 
конкурса с общим призовым фондом в 
800 тыс. рублей будут подведены в фев
рале. До этого в НарьянМаре планиру
ется организовать выставку конкурс
ных работ, чтобы жители также смогли 
оценить и обсудить проекты, лучший из 
которых войдет в мастерплан цен
тральной части окружной столицы. 

«Эти мероприятия — важная веха в 
современной русской архитектуре, — 
подчеркнул член правления Союза мо
сковских архитекторов, главный архи
тектор компании CPRD Павел Сонин 
(возглавляет группу разработчиков 
мастер плана, а CPRD — один из соорга
низаторов конкурса). — Впервые идет 
разговор не только о градостроитель
ном решении, но и о регенерации исто
рической среды деревянной советской 
архитектуры 3040х годов XX века. Кро
ме того, нельзя забывать, что всего в 
двадцати километрах находился первый 
русский заполярный город Пустозерск, 
а значит, преемственность деревянной 
архитектуры НарьянМара имеет очень 
глубокие корни».
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Красные корни
Что изменится 
и сохранится 
в облике 
НарьянМара

Справочно 
 Нарьян-Мар (с ненецкого — 

«Красный город») основан  
в 1931 году, находится за 
Северным полярным кругом.  
В городе проживает почти 70% 
населения НАО — 23,5 тыс. 
человек.
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